

# Fly High

## 大志をいだけ！

国立市立国立第八小学校 研究便り

校長 牧野 陽一郎

No.2 平成30年6月20日

国立第八小学校 研究部

『Fly High 大志をいだけ！』は、本校が進めている研究活動を保護者の皆様にご紹介するための研究便りです。研究内容や公開授業の日程、子供たちの様子等をお知らせしていきます。今回は、第1回の研究授業の様子をお知らせします。

研究テーマ「積極的に自分の考えを表現する子供」

～「対話的に学ぶ技」を発揮させる手立て～

### 5年生 「きいて、きいて、きいてみよう」 5月16日(水)

「5年〇組 人物名鑑を作ろう！」という活動をとおして、話し手の意図を捉えながら聞き、自分の意見と比べるなどして、考えをまとめる学習に取り組みました。

1組は、友達の魅力を引き出す質問を選び、質問する順番を考えて、インタビューしました。インタビューの方法を確認した後、事前に書いていたウェビングマップを活用してどの質問からすると話し手の魅力を深く引き出せるかを考えました。そして、グループごとに、話し手、聞き手、記録者にわかれてインタビューをしました。インタビューの中では、話し手の応答に合わせて、臨機応変に質問を変えながら尋ねている場面もありました。最後に、インタビューをした中で、友達の良かったところやわかったところを振り返りました。



2組は、友達に聞いたり、アドバイスしたりすることで、友達のキラリポイントを十分に表した紹介文を仕上げました。最初に、事前に書いた友達の紹介文を読み直して、悩んでいるところなど、課題を確かめました。次に、グループで相談しながら、紹介文を仕上げました。グループの友達にアドバイスをしたり、受けたりして、相談した後の紹介文がとても良くなっていきました。苦手意識をもっていても、お互いに相談し合うことで、上手く文章が書けていました。最後に、前の文章と今日書いた文章がどのように変わったか、

また、それはどうしてだったのか、学習を振り返りました。

#### 研究授業の見どころ

### 2年生「ひき算のひっ算」6月21日(木)午後1:30～

2年生は、算数科「ひき算のしかたをかんがえよう」の学習で、友達と話し合うことで考えを深める活動に取り組みます。低学年では、自分の考えを伝えたり、相手の考えを理解したりしながら、対話的な学び合いができることを目指していきます。

本時では、子供たちが、新鮮な気持ちで教材と出会い、筆算に至るまでの2位数－2位数の計算の仕方を色々な方法で考える学習を計画しています。既習事項をもとに、いくつかのヒントを用意し、子供たちから様々な方法を引き出せるように進めていきます。また、自分の考えをペアで伝え合うことにより、話したり聞いたりする力も身に付けられるような場面も設定しています。互いの考えを伝え合いながら、共通点を見付けることで、本時のまとめにつなげていきたいと考えています。

多くのご参観をお待ちしています。